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ПИСЬМО ЦК КПСС—  
ПРИЗЫВ К ДЕЙ СТВИ Ю

Haui район почти на месяц 
раньше срока выполнил годо
вой план продажи молока го
сударству. Для нынешнего, не
простого в общем то во многих 
отношениях года это, безуслов
но, — успех. Во времена не 
столь давние по такому случаю 
рапортовали бы, ликовали во
всю...

Но сегодня что-то не пере
полняют душу восторг н гор
дость за достигнутое. Наоборот, 
поселилась неловкость: вроде 
бы н есть замечательный ре
зультат, и в тоже время —нет 
его... А еще неловкость отто
го, что славу всему району 
обеспечила в основном лишь 
треть хозяйств, а конкретно: 
совхоз «Тотемский», колхозы 
имени Ленина, «Великодворье», 
«Родина» да еще «Мосеево» 
подтянулось, выполнило план.

А остальные что же? А ос
тальные так безнадежно отста
ли с производством молока, что 
стыдно и говорить о каких-то 
результатах их работы. В кол
хозах «Память Ленина», «Боль
шевик», «Никольский», «Сиг
нал», «Путь к коммунизму» в 
эти декабрьские дни от коровы 
берут по два с половиной—че
тыре килограмма молока. По
делите суточный надой на три 
донки, что получится?

Ах, кормов мало, а которые 
есть, то плохие, селекционной 
работой специалисты не зани
маются, в группах половина ко
ров из за мастита илн по ста
рости молока не дает, порядка 
на фермах нет... Но почему в 
том же «Великодворье» илн 
имени Ленина, в совхозе «То
темский» все эти печали-заботы 
«канули в лету»? Почему из 
года в год одни и те же пере
довики, а другие — отстаю
щие? С января все хозяйства 
перешли на работу в условиях 
полного хозрасчета, с декабря 
объединились в кооперативы, 
но «раскладка» сил осталась 
почти неизменной...

Нынешняя зимовка, действи
тельно, идет трудно в большин
стве хозяйств. Не случайно 
Центральный Комитет КПСС, 
обеспокоенный положением в 
животноводстве, обратился к 
коммунистам, труженикам ферм, 
всем работникам агропромыш- 
ленного комплекса страны с 
Письмом «О более полном ис
пользования имеющихся воз
можностей для увеличения про
изводства продуктов животно
водства в осенне-зимний пери
од 1988—1989 года».

В этом Письме дана ясная 
и четкая программа действий 
всем труженикам села в пери
од стойлового содержания ско
та, призыв противопоставить 
трудностям дисциплину, органи
зованность, поиск резервов, не 
допустить падения продуктив
ности животных.

Письмо ЦК адресовано всем 
работникам сельскохозяйствен
ного производства, связанным 
с отраслью животноводства, 
суть его должна быть донесена 
до каждого труженика. А что 
же на самом деле? В ходе не
давнего областного селекторно
го совещания с идеологическим 
активом выяснилось весьма для 
Нас неприятное: оказывается, в 
большинстве хозяйств нашего 
района Письмо ЦК вообще не 
обсуждалось, многие животно
воды знают о нем понаслышке, 
ft если где н заходила речь о

затронутых Письмом вопросах, 
то лишь на партийных собра
ниях, то есть в довольно узком 
кругу.

Между тем Центральный Ко
митет партии, обращаясь к жи
вотноводам, указывает конкрет
ные направления работы в на
стоящий период, направления, 
которые, если следовать нм, 
могут оказать труженикам села 
неоценимую помощь.

Партия н правительство, про
анализировав накопленный 
опыт, призывают «смелее, на
стойчивее осваивать аренду в 
различных формах,... открыть 
широкий простор инициативе 
людей, всемерно способствовать 
их стремлению хозяйствовать 
по-новому. Повсеместно должно 
действовать правило: если кол
лектив или семья решили всту
пить в арендные отношения с 
колхозом, предприятием, то ни
кто не вправе запретить им 
взять землю, скот, технику в 
хозяйственное использование 
для быстрого наращивания ре
сурсов мяса, молока, других 
видов продукции».

Вот так ставит вопрос Цен
тральный Комитет. У нас же 
многие труженики колхозов и 
совхозов имеют об арендных 
отношениях, о работе в новых 
условиях (в составе кооперати
вов) очень смутное представле
ние. Специалисты сельского хо
зяйства порой вместо того, что
бы стать пропагандистами но
вого, организовать обучение 
людей, заняли выжидательную 
позицию, а в ряде случаев эта 
позиция напоминает плохо 
скрытый саботаж.

До сих пор не решен поло
жительно вопрос с передачей 
земельных угодий в аренду зве
ну Соболева в совхозе «Север». 
По сути дела без хозяина оста
ются хорошие пахотные земли 
в Жару и Горах колхоза «Боль
шевик», в Борке — колхоза 
«Заветы Ильича». До послед
него времени не заключен до
говор со звеном животноводов 
Степанова в колхозе «Красное 
знамя», которые взяли в арен
ду коровник с прилегающими 
сельхозугодиями бригады Пу
стошь. Не получает должного 
распространения в районе опыт 
семейного подряда Беляевских, 
договорные отношения между 
совхозом «Погореловский» и се
мьей Протопоповых по откорму 
общественных бычков на соб
ственном подворье. А опыт этот 
не распространяется потому, 
что никто его особо н не рас
пространяет, никто не желает 
наживать дополнительные хло
поты... И доброе дело «глох
нет».

Между тем примеры семей
ного, арендного подрядов убеж
дают в том, что путь избран 
правильный и курс на новые 
отношения на селе между кол
лективами н отдельными тру
жениками, между партнерами 
— процесс необратимый.

Главное сейчас — отказать
ся от принципа «подождем-по- 
смотрим, что выйдет», а идти 
в трудовые коллективы, встре
чаться с людьми, в доступной 
форме пропагандировать новые 
методы хозяйствования, за ко
торыми наше будущее, благо
даря которым в значительной 
мере удается решить продо
вольственную проблему в стра
не.

В помощь 
пострадавшим 

ТОТЬМА
От населения города в ко

митет общества Красного 
Креста поступило 260 руб
лей для пострадавших в Ар
мении. Манефа Ивановна 
Корюкина внесла 75 рублей, 
ее сестра, Мария Ивановна 
— 50. Многие тотьмнчи 
внесли по 10 рублей. С. Ф. 
Прокошев пришел на пункт 
сбора вместе с сыном О. С. 
Прокошевым. Олег недавно 
вернулся из армии и был 
еще в военной форме. Отец 
и сын не только передали в 
адрес жителей Армении те
плые вещи, но и внесли 20 
рублей.

А всего к нам поступило 
более 450 теплых вещей, от
правлено 13 посылок в Ар
мению. На пункт сбора по
ступило много детских нг- 
ovuieK, книжек, школьных 
принадлежностей.

В сборе денежных средств 
йострадавшим от землетря
сения активное участие при
няли первичные организации 
общества Красного Креста 
детских дошкольных и ле
чебно - профилактических 
учреждений. Так, детские 
учреждения внесли: Ш  1 
(«Колокольчик») — 42 руб.. 
№ 2 («Ромашка») — 26 
руб., № 3 («Березка») — 
41, К? 1 («Звездочка») — 
26, № 8 («Черемушка») — 

.65 рублей, СЭС — 140 ру
блей.

Т. УЛАНОВА, 
председатель комитета 
общества Красного Кре
ста.

КРАСНЫ Й БОР 
Первыми в нашем посел

ке откликнулись на беду, по
стигшую армянский народ, 
ветераны войны и труда 
Клавдия Павловна и Иван 
Васильевич Комягины, Ге
оргий Михайлович Крапи
вин. Капитолина Александ
ровна Баринова, Любовь 
Александровна Мошкова. 
Все они внесли деньги на 
счет пострадавших от земле
трясения. 25 рублей перевел 
в фонд сезонный рабочий 
Павел Петрович Федотов. За 
первый день поступило от 
жителей 75 рублей. Сбор 
денежных средств продолжа
ется.

Н. ЗУБЧЕНКО. 
пос. Красный Бор.

Л ЬН О ЗА ВО Д 
Ни один работник льноза

вода не остался равнодуш
ным к постигшей жителей 
Армении беде. Совет трудо
вого коллектива предприя
тия решил дополнительно 
отработать смену в свобод
ное время на основном про
изводстве.

В первый же день в чет
вертую смену 15 рабочих и 
служащих, ИТР произвели 
230 килограммов длинного и 
650—короткого льноволокна 
на сумму 105 рублей. До
полнительная смена будет 
трудиться всю неделю. Все
го же на счет 700412 от ра
ботников льнозавода посту
пит более 1000 рублей.

Е. ПОЛИКАРПОВ.

С ессия р а й со в е та
На воегмой сессии районно

го Совета народных депутатов 
двадцатого созыва депутаты 
рассмотрели и утвердили план 
экономического и социального 
развития района на предшеству
ющий год. обсудили ход выпол
нения плана 1988 года. Утвер
жден бюджет района на 1989 
год и отчет об исполнении бюд
жета за 1987 год. По первому 
вопросу выступила заместитель 
председателя райисполкома, 
председатель плановой комис
сии Е. П. Ульяновская, по вто
рому — заведующий райфин- 
отделом райисполкома В. П. 
Гарманов. С содокладом вы
ступил председатель планово
бюджетной комиссии депутат 
Л. И. Молчановский.

В обсуждении приняли учас
тие депутаты райсовета С. В. 
Ястребов, А. Л. Линьков, В. Г. 
Рычков, Н. К. Рычков, С. М. 
Громов, Н. В. Федотовскнй, 
директор мехлесхоза Н. М. Ро
мановский, начальник РПУ бы
тового обслуживания В. А. Ры
жов и другие.

Сессия приняла решение об 
изменениях в составе админи
стративной комиссии при рай
исполкоме. Освобожден от обя
занностей председателя комис
сии в связи с выездом на уче
бу В. В. Толоконников. Утвер
жден председателем комиссии 
заместитель председателя рай
исполкома Г. С. Чертов. Выве
ден из состава и освобожден 
от обязанностей заместителя 
председателя .комиссии в свя

зи с переходом на другую 
работу И. А. Богданов. Вы
веден из состава комиссии 
начальник линейно • техничес
кого участка ЭТУС Ф. И. Ду
ров. Введены в состав комис
сии следователь РОВД Н. А. 
Строков, инспектор по охране 
линий связи ЭТУС В. В. Яшин, 
Н. А. Строков утвержден за
местителем председателя адми
нистративной комиссии.

Произведены изменения в 
составе районного комитета на
родного контроля. В связи с 
утверждением редактором рай
онной газеты «Ленинское зна
мя» выведен из состава коми
тета В. К. Дуров. Введены в 
состав комитета заведующий 
отделом партийной жизни, за
меститель редактора районной 
газеты П. Я. Норин, инспектор 
районного комитета народного 
контроля Н. Н. Ефремов.

Заслушана информация за
местителя председателя правле
ния АПО «Тотемское» Е. С. 
Егоровой о ходе выполнения 
решения райсовета «О мерах 
по усилению реализации задач 
Продовольственной программы 
и улучшению обеспечения на
селения продуктами питания в 
свете требований XXVII съезда 
КПСС» и критических замеча
ний, высказанных депутатами 
при обсуждении данного вопро
са.

По всем обсужденным вопро
сам сессия районного Совета 
приняла соответствующие ре
шения.

Р и т м
пятилетки

За прошедшие две пятиднев
ки надои молока в нашем кол
хозе значительно выросли. 
Рост продуктивности коров за
кономерен. Для сбалансирова
ния зимнего рациона животных 
вводим хвойную муку. Заготов

ляют хвойные лапки механиза
торы и водители хозяйства, а 
на ДНУ их измельчает Николай 
Александрович Попов. Допол
нительный витаминный корм 
крупному рогатому скоту будет 
поступать весь стойловый пе
риод.

Т. КУРИЦЫНА, 
главный зоотехник колхоза 
«Заветы Ильича».

Из почты Кондрата Осокина 
Глас вопиющих в «пустыне»

Фетиха
Давненько не общался я с 

вами, дорогие читатели. Совсем 
не потому, что темы для раз
говора не было. Просто письма 
ваши — отчаянные, тревож
ные, полные надежд — редак
ция приберегала для «круглого 
стола». Тогда, в ходе беседы, 
и предпринимались попытки 
успешно разрешить многие под
нимаемые вами вопросы. И у 
меня после того заседания на
чала в душе теплиться светлая 
вера в то. что вот-вот наступит 
такое лучезарное время, когда 
газету засыплют письмами бла
годарные тотьмнчи, в которых 
они будут славить коммуналь
ную службу и ее представите
лей. призванных денно и нощ
но заботиться об общем благе.

Но, как ни обидно, люди про
должают писать в газету жало
бы. То они ждут месяцами ас- 
сенизаторскую машину для очи
стки (о, проза жизни!) мусоро
сборников и туалетов, то их 
личные дома оказались как 
островки в море канализацион
ных стоков, то, как это письмо.

— от многотерпелнвых жите
лей Фетихи. Вот о чем они ве* 
щают:

«Снабжаемся мы водой из 
артскважины. Но 25 ноября от 
водоразборных колонок уходили 
с пустыми ведрами. «Опять по
ломка» — вздыхали досадливо. 
До этого было то же са
мое. Надеялись и на этот раз, 
что без воды остались не на
долго. Но прошла неделя, вто
рая, на исходе третья, а колон
ки все не работают. Уже обме
лели оба имеющихся в микро
районе общественных колодца. 
Стали ходить с ведрами на 
Песью Деньгу. Неблизкий путь, 
тем более парой ведер воды в 
хозяйстве не обойдешься.

13 декабря из городской ком
мунальной службы обнадежили, 
что насос для скважины из Во
логды везут. Значит, в четверг 
приступят, наконец-то, к ремон
ту, обрадовались было мы. Од
нако в среду снежную цели
ну по дороге к скважине ни
кто не нарушил...».

Коммунальники РПУ, ау, вы 
слышите глас вопиющих тоть- 
мичей? Откликнитесь!

СОРЕВНОВАНИЕ КОЛХОЗОВ И СОВХОЗОВ 
ПО НАДОЯМ МОЛОКА С 10 ПО 15 ДЕКАБРЯ 

Первая графа — наименование хозяйств, вто
рая — надоено молока в килограммах от коро
вы, третья — в сравнении с уровнем прошлого 
года, четвертая — с предыдущей пятидневкой.
«Великодворье» 53,6 +  12.2 — 1.0
«Тотемский» 53,6 -  7,3 +3.8
Имени Ленине 49.3 +  6,2 +0,7
«Красное 9намя» 33,0 +  6,3 - 0 ,1

«Родина» 25,8 + 6.4 —0.2
«Заветы Ильича» 25.8 + 0.4 +0,5
<• Погореловский » 25,4 + 2.4 +  1.2
«Мосеево» 21.7 — 3,2 — 0,4
«Путь к коммунизму» 19.3 + 2,3
«Сигнал» 16,8 — 0.4 —
«Память Ленина» 15.6 + 5,8 +2,2
«Никольский» 14,9 — 4.1 —
«Большевик» 14,8 — 5.1 —

По рейору 31,3 + 1,7 +0,7



ЛЕНИНСКОЕ ЗНАМЯ2 □  № 150 (8395)

Ф Уроки демократии

Выборы руководителей:
электротеплосетей

«На предприятии осуществляется выборность руководите* 
лей (как правило, на конкурсной основе), обеспечивающим 
улучшение качественного состава руководящих кадров н 
усиление их ответственности за результаты деятельности. 
Принцип выборности применяется в отношении руководите
лей предприятий, структурных единиц объединений, произ
водств, цехов, отделений, участков, ферм и звеньев, а так* 
же мастеров и бригадиров*.

(Закон 6 государственном предприятии (объединении)).
ОСТОЯЛОСЬ собрание 

* коллектива межрайон
ных электротеплосетей по 
выбору руководителя пред* 
приятия. Конкурсная комис
сия по выборам провела под
готовительную работу. В со
ставе комиссии Р. А. Само- 
дурова, А. А. Ившуков, А. А. 
Рычкова и другие. В трудо
вых подразделениях прошли 
собрания, на которых пред
лагались кандидатуры на 
пост директора. Рабочие 
предлагали главного инже
нера Б. А. Козлова, старше
го мастера тепловых сетей 
А. А . Ясько, диспетчера 
предприятия Ю. С. Блинова, 
инженера тепловой . инспек
ции Н. Б. Самойлову. В 
конкурсную же комиссию по
ступило два заявления —от 
Ю. С. Блинова и Н. Б. Са
мойловой. Претенденты вы
ступили со своими програм
мами. Ю. С. Блинов сосре
доточил внимание на улуч
шении снабжения предприя
тия техникой, механизмами, 
материалами, более эффек
тивном использовании ее. 
улучшении эксплуатации 
электрических сетей, пере
воду всех котельных на га
зовое топливо.

Содержательную, направ
ленную на перспективное

развитие предприятия про
грамму предложила II. Б. 
Самойлова. Б ней она затро
нула вопросы улучшения 
дисциплины труда, произ
водственно - экономической 
учебы, деятельность совета 
трудового коллектива, раз
витие предприятия. В своем 
выступлении Нина Борисов
на отметила, что несмотря 
на результаты выборов, она 
выражает надежду на ис
пользование предложенной 
ей программы в практичес
кой деятельности. Обсужде
ние кандидатур проходило 
активно. Выступили Б. А. 
Козлов, В. П. Батурин. 
А. В. Еденскин, М. А. Яку
шев. Н. Я. Добрынин, А. А. 
Ившуков, А. М. Якушев и 
другие.

Часть выступавших под
держивала кандидатуру 
Ю. С. Блинова и призывала 
отдать голоса за него, дру
гие предлагали избрать ру
ководителем МРЭС Н. Б. 
Самойлову. В результате 
выборов тайным голосовани
ем по большинству голосов 
директором МРЭС избран 
Ю. С. Блинов.

В. ГНУСОВ, 
председатель конкурс
ной комиссии.

хлебокомбината
D  ЫБОРАМ руководн-
■-* теля в хлебокомбинате 

предшествовали цеховые .со
брания. В хлебобулочном 
производстве по предложе
нию коллектива во главе 
бригад стали А. Д. Николае
ва, В. Н. Жукова, М. А. 
Медведкина. Мастером сно
ва избрали Н. В. Бачгалди- 
ну_ В одной из бригад руко
водитель ее находится в от
пуске. выборы пока отложе
ны. При выборах бригадиров 
рабочие высказали критиче
ские замечания- в их адрес, 
которые необходимо учесть 
в дальнейшей деятельности. 
В кондитерском цехе смены 
снова возглавили ветераны 
труда А. Н. Шушкова. Г. А. 
Упадышева, единодушную 
поддержку оказали мастеру 
Р. В. Якушевой.

На предприятии '  провели 
анкетирование, чтобы выяс
нить мнение большинства 
коллектива по поводу канди

датуры на пост директора. 
На выборном собрании при
сутствовало 75 человек. 
Председатель конкурсной 
комиссии Т. А. Кучина (она 
же председатель совета тру
дового коллектива) объяви
ла, что поступило только од
но заявление — от директо
ра предприятия Ю. И. Фе- 
дотовского. Но от участни
ков собрания- поступило 
предложение внести в список 
для тайного голосования и 
кандидатуру Л. И. Ха раба р- 
дина, технорука предприя
тия. И тот, и другой изло
жили программы деятель
ности. Преимуществом не
большого числа голосов в 
результате тайного голосо
вания на пост директора хле
бокомбината избран Ю. И. 
Федотовский.

М. ШИШКИНА, 
секретарь парторганиза
ции хлебокомбината.

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Крупные изменения произошли 
за последние три года в селах Урицкого района. После много
летнего уменьшения численности сельского населения, оттока 
молодежи в города в здешних колхозах и совхозах появились 
новоселы, приехавшие из других регионов страны.

Сейчас уже заметны первые результаты. Все животновод
ство в районе перешло на аренду. Надои за три года выросли 
на ты ся ч у  сто литров. Нынче от каждой коровы получают по 
3400 литров молока. Почти вдвое возросла урожайность зер
новых. Сеть асфальтированных дорог дотягивается уже до ма
лых деревушек, которые раньше называли * неперспективны
ми*. и до колхозных ферм.

НА СНИМКЕ: для удобства обслуживания животноводов 
на молочной ферме в колхозе «За коммунизм» построен про
довольственный магазин. Фото ТАСС.
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В районном совете ветеранов войны и труда
D  СООТВЕТСТВИИ с Ус- 

тавом и постановлением 
совета Всесоюзной организации 
ветеранов войны и труда, IV 
пленума областного совета в 
инваре—феврале 1980 года
пройдут отчетно • выборные со
брания в ветеранских органи
зациях. В марте состоится рай
онная конференция.

Прошло почти два года с мо
мента создания организаций ве
теранов. выборов их советов. 
Отчеты будут проходить впер
вые, а это накладывает особый 
отпечаток ни их подготовку и 
проведение. Предстоит проана
лизировать положение дел в 
организации работы советов ве
теранов, извлечь уроки из пре
дыдущих выборов,’ не повто
рить ошибок;

Об этом говорил в своем до
кладе на недавно состоявшемся 
заседании районного совета ве
теранов войны и труда его пред
седатель А. И. Линьков. Он 
отметил, что необходимо вни
мательно обсудить вопросы 
участия ветеранов в обществен
но-политической, культурной 
жизни района, в первую оче
редь в воспитании подрастаю
щего поколения. Рассмотреть 
осуществление мер по более 
полному и рациональному ис

пользованию опыта, знаний ве
теранов. привлечению их к по
сильной трудовой деятельности. 
Основательно изучить состоя
ние дел по улучшению жилищ
ных условий, торгового, быто
вого и медицинского обслужи-

ПЕРВЫЕ
ОТЧЕТЫ

вания. Обобщить опыт работы 
советов ветеранов, сделать его 
достоянием всех ветеранских 
организаций.

В общем, проблем, требую
щих безотлагательного реше
ния, накопилось немало. Это 
было заметно по докладу, вы
ступлениям участников заседа
ния. Напрашивается вывод: тре
буется активная помощь со сто
роны местных Советов, партий
ных организаций. Обидно было 
слушать, что в некоторых тру
довых коллективах организации 
ветеранов еще не созданы. На
пример, в Матвеевском, Ми
хайловском и Камчугском ле
сопунктах, колхозе «Память 
Ленина». В других созданы, но 
не работают. Странным являет

ся и то. что районный ■ |§ §  
ветеранов пойны и труда щ 
не имеет своего угла, Нет ни 
телефонов, ни помещений, где 
бы в определенное время вете
раны могли собираться и ре
шать свои дела. Нет адреса, по 
которому любой из пожелав
ших мог бы обратиться в сокет. |

Ради справедливости следует 
сказать, что во многих случая! 
ие активны оказались и ими 
ветераны, Как же так, сипни* 
лись, создавали свою оргаииаН 
цию, а она не работает и в<И 
круг молчание? В данном слу*Й 
чае не совсем понятна лозицияТ 
не только партийных органиэа* 1 
ций, но н коммунистов членов 

• ветеранского объединения. Тон 
ли пример подают они мо/юде- j 
жи, какой необходим?

Отчеты и выборы -  ответ
ственнейшая пора. От того, как 
они пройдут, насколько глубоко 
и внимательно будут рассмот
рены итоги работы, насколько 
четко определены направления 
дальнейшей деятельности, ка
кие люди возглавят вновь 
избранные советы, зависит их 
будущее, роль и место в ишщ 
всего ветеранского движеиияЯЯ

П. НОРИН, 
наш корр.

Лекции 
по интересам

В ноябре в районном Доме 
культуры успешно прошла лек
ция «Как сохранить здоровье 
женщине?». Читал ее лектор 
общества «Знание», врач обла
стного онкологического диспан
сера А. М. Потемкин.

В конце ноября — начале 
декабря состоялось еще три 
публичных лекции. По теме 
«Перестройка: сторонники и
противники» выступил кандидат 
исторических наук, преподава
тель Вологодского пединститу
та В. А. Гостинцев. Лекции 
«Н. С. Хрущев. Авантюрист? 
Реформатор? Первый порыв к 
демократии», «Л. И. Брежнев. 
Преимущества посредственнос
ти» прочитал преподаватель 
Молочного института, кандидат 
исторических наук А. Я. Завь
ялов.

Районная организация обще
ства «Знание» и впредь будет 
практиковать проведение пу
бличных лекций. Преимущест
во их мы видим в том, что 
слушатели идут в соответствии 
с собственными интересами. 
Кто-то желает послушать лек
тора по вопросам международ
ного положения, другой инте
ресуется проблемами педагоги
ки. медицины, третьему инте
ресна история государства.

Правление районной органи
зации общества «Знание* пред
лагает читателям газеты при
нять участие в обсуждении те
матики публичных лекций на 
первый квартал 1989 года. 
Присылайте свои предложения. 
Наш адрес: г. Тотьма, ул Бело
усо века я. 34. районная органи
зация общества «Знание».

Е. ФЕДОТОВСКАЯ. J 
отв. секретарь районной 
организации о б щ е с т в а  ± 
«Знание». ^  '•

По местам боевой славы

иЕглстШ ого в и н т  и
Все дальше уходят в про

шлое огненные годы Великой 
Отечественной войны. Но сколь
ко бы не минуло лет, память 
о великом подвиге народа жи
вет и будет жить вечно. Она 
запечатлена на века в граните 
и бронзе монументов о войне, 
в книгах, кинофильмах. Особен
но дороги и близки незабывае
мые годы тем, кто с оружием 
в руках отстаивал честь и не
зависимость Родины.

Поседели виски ветеранов, 
выросли сыновья, растут вну
ки. Но память о прошлом жи
ва. Она крепка, как фронтовая 
дружба, как боевое товарище
ство. Ведь те, с кем делил в 
землянке хлеб и махорку, те, 
кто выручал в бою и терял на 
дорогах войны товарищей, на
всегда остались побратимами.- 
Наверное поэтому так волную
щи и так трогательны встречи 
ветеранов, встречи, которые 
проходят ежегодно и стали тра
диционными.

Мне пришлось наяву узнать, 
что такое война — три года я 
был среди тех, кто защищал 
Заполярье. Никогда не уйдет из 
памяти увиденное, пережитое, 
какие тяжелые испытания при
шлось вынести нашему народу.

У нас благородная цель — 
уберечь мир от ядерной ката
строфы для будущих поколе
ний. И нас не надо пугать но
вой войной. Наш народ сможет 
постоять за себя. Об этом бы
ло сказано и на встрече защит
ников Заполярья. Я был при
глашен на встречу в честь 44-й 
годовщины разгрома* немецко- 
фашистских' захватчиков на 
Кандалакшском направлении. 
Приехали ветераны из Ленин
града, Москвы. Омска, Сарато

ва, Донбасса, прибыли муришь |  
чане — всего более 200 чело- 
век. Побывали мы и на клад* 
бище, где похоронены «ойцы. 
умершие от ран в госпитали. 
Под звуки духового оркестре в о з л о ж и л и  венки к подножи» 
памятника. Побывали на касы
де электростанция, на предпря 
ятиях. встретились с учащими
ся школы №  9, где создан му* 
зей боевой славы 19 армии, 
проехали по местам былых сра
жений...

Немногие из нас. кто защи
щал Заполярье, побывали тогда 
в Кандалакше. Не до того бы
ло. Шли бои. мы три года высто-1 
яли, чтобы не пустить немцев. 
И сейчас, в Кандалакше, мы 
видим, что делали это не арк 
растет город, на смену старшин 
идет пытливая, любящая свой 
край молодежь. Живут в Кан
далакше радушные люди, всег
да готовые встретить гостей.

Хочу выразить благодарность 
за уважение жителям гордо 
Кандалакша, за добрую память 
о воинах Заполярья. Помнят 
нынешние защитники Отечеств 
ва. какой ценой далась всем 
нам мирная жизнь. Помнят и 
потому хорошо знают, во имя 
чего надо держать в своих ру
ках боевое оружие. Советский 
народ сохранил горькую память 
о минувшей войне. Молодому 
поколению необходимо знать 
все ее стороны — и страшные, 
и жестокие, н героические. 
Знать, чтобы расти в нравст
венной атмосфере добра, чело
вечности. высокой духовности. 
Это самое главное мое убежде
ние как ветерана Великой Оте
чественной.

Б. СИМЕЛЬ. 
ветеран войны и труда.

Адреса передового опыта

Прибыль от качества
ВЫТЕГОРСКИИ. РАЙОН "

Шестая часть от всего объе
ма реализуемого районом мо
лока государству поступает на 
Вытегорский маслозавод из 
колхоза имени Калинина. К  со
жалению, долгое время продук
ция, поступающая из хозяйства, 
не отличалась особым качест
вом. Например, а  прошлом го
ду в отдельные месяцы только 
треть молока, реализованного 
хозяйством, была первым сор
том. Эго заставило колхоз ис
кать пути повышения качества. 
На выручку пришел маслоза
вод. С его помощью колхоз ку
пил холодильную установку

М КТ-45 для охлаждения и 
очистки молока. Разместили ее 
в пустовавшем ранее санпро
пускнике Михалевского молоч
ного комплекса. В конце июля 
ее пустили в работу. В настоя
щее время цех первичной обра
ботки молока работает в две 
смены. Здесь же определяется 
и качество молока, поступив
шего от других ферм. В соот
ветствии с произведенными ана
лизами на чистоту и жирность 
продукции доярки получают до
плату за ее высокое качество 
или, наоборот, лишаются тако
вой. если продукция не соответ
ствует стандарту. Этот матери
альный стимул также имеет

значение в деле повышения ка
чества производимого в хозяй
стве молока.

Выгода от создания цеха 
первичной обработки молока 
очевидна. За каждую тониу ох
лажденной продукции хозяйст
во дополнительно получает по 
10 рублей. Кроме того, сейчас 
до 95 процентов молока идет 
на маслозавод первым сортом. 
Разница в оплате за тонну пер
восортного и несортового мол» 
на составляет сто рублей.

Экономит хозяйство н на вы
возке продукции. Если ранее 
молоко вывозили на маслозавод 
два—три раза в день, то те
перь всего один. Прямой эко
номический эффект от органи
зации цеха первичной обработ
ки молока составляет 50 чкя% 
рублей в год.
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С. Ветеран советует—
■Э Л ПОСЛЕДНЕЕ время эф- 
^  фективность мероприя

тии по военно-патриотическому 
воспитанию резко снизилась. 
:-)то заставляет нас. ветеранов, 
проанализировать свою работу 
и пересмотреть практикуемые 
сейчас формы общения с моло
дежью. Сейчас они свелись в 
основном к выступлениям перед 
учащимися с воспоминаниями, 
да и то. чаще всего, приуро
чены к каким-либо торжест
вам. Какой была эта форма ра
но гы десять- двадцать лет на

зад. такой и осталась.
Военно-патриотическое вос

питание — это задача общая 
для школы, семьи, комсомола, 

/  'ОСААФ. спортивных органи- 
.щий, райвоенкомата. Одним 

нл составных элементов этого 
процесса является работа сове
тов ветеранов войны и труда. 
Следовательно, одним из основ
ных направлений нашей дея
тельности является -поиск но
вых форм работы с молоде
жью.

В связи с этим хочется вы
сказать ряд предложений. Пре
жде всего, на мой взгляд, не
обходимо отказаться от шабло
на в организации встреч вете
ранов с молодежью. Целесооб
разнее проводить их в виде 
«круглого стола», непринуж
денных бесед с небольшими 
группами, где бы затрагивались 
все вопросы, волнующие моло
дых. Ведь цель подобных 
встреч не в том, чтобы расска
зать слушателям об эпизодах 
войны, а на основе их воспи
тать человека, способного чест
но трудиться и самоотверженно 
защищать Родину.

Ветераны могут помочь шко

лам в оживлении работы ком
нат боевой н трудовой славы, 
которые пока не отвечают сво
ему назначению и не являются 
центром военно-патриотической 
работы. Я считаю, что при каж
дом из них должна действовать 
поисковая группа, которая со* 
бирала бы материалы о тех, 
кто воевал, кто самоотвержен
но трудился в тылу, организо
вала бы встречи с родственни
ками и знакомыми погибших. 
Необходимо по крупицам соби
рать все, что связано с их жи-

шшшяшяшшшшяшяшшт
знью, и активно, целенаправ
ленно использовать в учебно- 
воспитательном процессе. Гото
вить из учащихся экскурсово
дов, которые бы рассказывали 
о каждом экспонате.

Во всем этом могут помочь 
ветераны. Оживление такой ра
боты поможет преодолеть без
различие у части молодежи к 
славному прошлому нашей Ро
дины, поможет разбудить пат
риотические чувства, которые за 
последнее время не всегда яв
ляются основой поступков и 
действий.

В учебные заведения следует 
чаще приглашать воинов-афган- 
цев, воинов, приехавших оказы
вать помощь нам в строительст
ве дорог. Эти встречи могут но
сить различный характер. Раз
ве не вызовет интерес такое ме
роприятие, как соревнование 
между воинами и старшекласс
никами по выполнению норм 
ГТО? Или проведение совмест
ного с воинами вечера «А ну- 
ка. парни!», конкурса на луч
шую песню? Чем шире будут 
связи школ с ними, тем боль
ше будет ответственность каж
дого учащегося за свою подго

товку к службе в армии, что 
сейчас очень важно.

Подготовку к призыву в ря
ды Советской Армии, на мой 
взгляд, надо начинать с момен
та приписки. Советы ветеранов 
предприятий, колхозов, органи
заций могут оказать в этом по
мощь и взять под контроль до
призывников. родители которых 
работают в этих коллективах. 
Кроме того, не плохо бы сове
там ветеранов иметь связь с 
частями, где ребята будут про
ходить службу, интересоваться, 
как она проходит, писать им 
письма, что может оказать по
ложительное влияние на сол
дат, на решение их вернуться 
после армии на прежнее место 
работы.

Под особый контроль надо 
взять тех ребят, которые после 
окончания школы или ПТУ уст
раиваются на временную рабо
ту . или просто ожидают дня 
призыва, нигде не работая. 
Здесь большая роль принадле
жит комсомольским организа
циям и администрации. Надо 
быть к допризывникам более 
строгими и требовательными, 
использовать этот период для 
повышения их выносливости.

Вот такими размышлениями 
о военно-патриотическом воспи
тании мне и хотелось поделить
ся. а также обратиться с при
зывом к ветеранам активнее 
включаться в работу, помогать 
в деле воспитания у молодежи 
чувства ответственности, ини
циативы, моральных качеств, 
дисциплинированности, так не
обходимых будущему воину и 
гражданину нашей Родину.

Б. ПОПОВ, 
председатель комиссии 
районного совета ветера
нов войны и труда по во- 
енно - патриотическому 
воспитанию.

ТОЛЬКО НЕ ШАБЛОН!

Аренда: взгляд, суждение, мнение

К Н О В О М  -  « В  ПОТЕМКАХ»
Растениеводческое звено Николая Добрынина в колхозе 

«Большевик» как по возрасту его членов, так н по времени 
образования еще молодо. Год назад семь механизаторов 
приняли решение объединиться в один коллектив, взять на 
подряд землю в хозяйстве. Что показали первые итоги? 
Сегодня ими делится член звена Василий Чинов.

U нынешнем году мы по
работали с убытком, кото
рый приблизился к четырем 
тысячам рублей.

Конечно все можно сва
лить на неважную погоду и 
еще на то, что мы таким со
ставом трудимся совсем не
много времени. Сказывается 
и нехватка опыта. Но только 
ли в этом причина неуспеха? 
К примеру, почему «прого
рели» мы с выращиванием 
такой, некогда доходной 
культуры, как лен?

А вот почему. Нынешней 
весной не только наше зве
но, но и колхоз в целом не 
имел районированных се
мян льна. Закупали их «за 
тридевять земель». А хоро
ший хозяин разве доброе от
даст? Вот и сеяли чем попа
ло. Но и это еще не все.

Очень низка в колхозе 
культура земледелия. Взять 
ту же органику. Сколько ее 
вносится в почву? Очень ма
ло. Даже тем навозом, что 
имеем, не всегда умеем рас
порядиться по-хозяйски. Где 
его много внесем, а где сов
сем ничего.

Закупленное льносемя пе
ред посевом не обрабатыва
ли. А потом удивляемся, по
чему лен на поле «задави
ло» сорняком. Из 24 гекта
ров, отведенных под эту 
культуру, более-менее нор
мальные всходы были толь
ко на десяти, с каждого из 
них получили около двух 
центнеров льносемени. А 
сколько льнотресты в кол
хозе сжигается ежегодно из- 
за большой засоренности? А 
ведь это деньги ни чьи-ни
будь, а наши, колхозные!

Не избежали 'мы ошибок 
и во время заготовки кор
мов. Из-за недостатка опы
та, да и специалисты колхо
за нам вовремя не подска
зали, при закладке силосной 
траншеи нарушили техноло
гию. В итоге 400 тонн си

лоса оказилось неклассного.
II все же наше молодеж

ное звено достигло некото
рых успехов. К примеру, 
средняя урожайность зерно
вых по колхозу составила 
восемь центнеров с гектара, 
а у нас — 10. Пусть пер
вый год еще не все получа
ется, пусть не все мехациза- 
торы осознали необходи
мость работать на совесть, 
не лениться, в конце концов, 
ясно одно — дело начато. А 
следующим шагом, но мое
му мнению, должен быть 
сквозной подряд. I ̂ обходи
мо брать звену в аренду всю 
землю производственной 
бригады, включая телятник- 
откормочник. Только тогда 
каждый из нас будет заинте
ресован в результатах своего 
труда, только тогда мы смо
жем повысить культуру зем
леделия. А это, без сомне
ния, окупится сторицей.

Ведь что в нашем колхо
зе творится! В деревнях Жар 
и Горы на 15 трудоспособ
ных — три бригадира. Раз
ве можно так хозяйствовать 
в условиях полного хозрас
чета?

И последнее. В печати, по 
радио и телевидению много 
говорится о внедрении пол
ного хозрасчета, арендного и 
коллективного подрядов. 
Только для большинства на
ших колхозников это — «те
мный лес». Вот,и получает
ся. что надо переходить на 
аренду, а экономических 
знаний нет. Нужно учиться. 
И в этом должна помочь эко
номическая служба колхоза, 
АПО «Тотемское». Ведь не 
секрет, что большинство на
ших специалистов еще сами 
смутно представляют новые 
методы ведения хозяйства,

В. ЧАНОВ, 
член комсомольско - мо
лодежного звена колхо
за «Большевик».

Дела комсомольские

Что на сегодня 
главное?

На повестке дня очередного 
комсомольского собрания, состо
явшегося 8 декабря в колхозе 
«Родина*, первым стоял вопрос 
об оказании помощи хозяйству 
в заготовке хвойных лапок.

Председатель колхоза В. В. 
Новоселов рассказал об итогах 
работы коллектива за 11 месяцев, состоянии кормовой базы на нынешнюю зимовку. Вален, тин Васильевич особо отметил, что не хватает в рационе ж ивотных такого ценного компонента, как каротин, одним из основных источников которого является хвоя. Он предложил 
организовать ее заготовку ком- гоыольцам. Поступило два пред
ложения: о создании комсомольски * молодежного звена • 
выходе на заготовку согласно 
графику, утвержденному комитетом комсомола. В итоге голосования было принято второе. Решено отработать не менее трех 
дней каждому комсомольцу.

Т. УПАДЫШЕВА, 
секретарь комитета комсо
мола колхоза «Родина•.

Юн ступили к заготовке хвой- 
н и лапки комсомольцы нашего 
хозяйства. Уже несколько дней 
этим заняты Николай Капус
тин, Валерий Опалихин и два 
Вячеслава — Русинов и Чанов.
Все заработанные деньги реше
но перечислить в фонд помощи 
пострадавшим от землетрясения 
1 Армянской ССР.

С. ЕГОРОВА, 
секретарь комитета комсо
мола колхоза «Большевик»,

В помощь пострадавшим
Т РАГЕДИЮ , обрушив

шуюся на Советскую 
Армению, с болью в сердце 
переживает весь наш народ. 
В фонд помощи пострадав
шим от землетрясения по
ступают добровольные по
жертвования, посильную леп
ту в которые вносит и моло
дежь нашего района. Так, 
работники аппарата райкома 
ВЛКСМ перечислили около

На счет 700412
70 рублей на счет 700412, 
кроме того, со счета райко
ма в фонд помощи постра
давшим переведено еще 500 
рублей.
я Кроме того, . 10 процентов 

средств, вырученных от ро
зыгрыша молодежной лоте
реи также пойдут на оказа

ние помощи пострадавшим. 
Ребята и девушки планиру
ют кроме этого провести 
субботники и воскресники с 
тем, чтобы заработанные 
средства также перечислить 
в фонд пострадавших от зем
летрясения.

М. АЛЕКСАНДРОВ.

ЗАЧЕМ КОМСОМОЛУ ЛОТЕРЕЯ?
Впервые в нашем районе по инициативе райкома ВЛКСМ 

проводится молодежная вещевая лотерея. Дело это новое, 
несколько необычное. Даже с элементом риска. Но кто не 
рискует, тот не выигрывает. Предлагаем вашему вниманию 
беседу с первым секретарем райкома ВЛКСМ В. Орловым.

— Валерий, с какой целью 
проводится лотерея и на что 
пойдут вырученные от нее сред
ства?

— Цель одна — укрепление 
материальной базы райкома 
ВЛКСМ. Лотерея — одни из 
источников накопления средств. 
Все вырученные от нее деньги 
пойдут на финансирование мо
лодежных мероприятий. Мы 
планируем организацию военно- 
спортивного лагеря в нашем 
районе, открытие при райкоме 
ВЛКСМ дискуссионного клуба 
и видеосалона. Часть из заду
манного уже удалось осущест
вить. Но материальная база 
для организации досуга моло
дежи оставляет желать лучше
го. Финансирование молодеж
ных инициатив в первичных 
комсомольских организациях 
тоже требует затрат.

— Наших читателей, без со
мнения, интересует, какие наи

более ценные выигрыши будут 
в лотерее?

— Их немало. Это мотоцикл

Интервью в номер
«Урал», стиральные и швейные 
машины, пылесосы, ковры, 
цветной и черно-белый телеви
зоры. магнитофон, радиоприем
ник, фотоаппараты, сервизы, ве
лосипеды и т. д.

— Каковы отличительные 
особенности проводимой лоте
реи, «нзюмннкн», если так мо
жно сказать?

— Прежде всего, по положе
нию о лотерее в ней предусма
триваются только вещевые вы
игрыши. Замена их денежной 
компенсацией не производится. 
Во-вторых. необходимо по
мнить, что она проводится в 
интересах молодежи нашего 
района.

— Это первый розыгрыш. Не

получится ли так, что «первый 
блин окажется комом»?

— Мы надеемся, что лоте
рея получит широкую поддерж
ку как со стороны молодежи, 
так и среди всего населе
ния района. Тем более, в ней, 
как я уже говорил, будут ра
зыгрываться товары, найти ко
торые в свободной продаже 
очень трудно.

— И последний вопрос: ког
да н как будет организован ро
зыгрыш лотереи?

— Тираж ее пройдет 30 де
кабря этого года в районном 
Доме культуры. Все желающие 
могут прийти, посмотреть. Но
мера билетов, участвующих в 
лотерее, будут заложены в два 
барабана. Счастливые билеты, 
на которые выпали выигрыши, 
назовет нейтральное лицо. Та
блица розыгрыша будет опуб
ликована в районной газете. 
Остается только пожелать ус
пеха «счастливчикам». Билеты 
лотереи вы можете приобрести 
в магазинах, киосках «Союзпе
чати». у общественных распро
странителей. секретарей комсо
мольских организаций. Стои
мость билета- — 1 рубль.

Вел беседу
М. НОВОСЕЛОВ, 

наш корр.

Испытай себя

«Что? Где? 
Когда?»

Кто из вас, уважаемые чи
татели, не любит эту популяр
ную викторину? Получив свою 
первоначальную прописку на 
телеэкране, она завоевала мно
жество поклонников во всех 
уголках нашей страны. Так по
чему бы и нам не попробовать 
свои силы?

Просьба ко всем нашим, чи
тателям присылать остроумные 
вопросы команде «знатоков». 
В ответе обязательна ссылка 
на компетентный источник ин
формации. Вопросы посылать в 
райком ВЛКСМ. Комитеты ком
сомола уже сейчас могут пода
вать заявки на участке команд 
«знатоков» в викторине. Наи
более везучих эрудитов, чья 
смекалка окажется выше интел
лекта «знатоков», ожидают цен
ные призы.

Хоть мы и не живем
в столице,

Где «знатоков» не перечесть. 
Но и у нас есть с кем

сразиться,
«Шестерка смелых»

тоже есть. 
Пусть за столом придется 

жарко,
Пусть не на все найдем 

ответ,
Где надо пустим в ход

смекалку,
В запасе держим интеллект.
И пусть доора удача будет,
Не повезет, так не беда—
Ждем ваших писем

в адрес клуба 
С названием «Что? Где?

Когда?».
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новости
НЕДЕЛИ
На гастроли 

в Бабушкино
Не однажды была мы в 

Бабушкино с концертной 
группой. На этот раз там 
пооывалн вокально • инст
рументальная группа «Ку
рорт», танцевальный кол
лектив То томского районно
го ДК, другие самодеятель
ные артисты.

Показали бабуш кницам 
танцевальную композицию, в 
которой приняли участие 
Ольга Корюкнна. Ольга Сер- 
гачева, Светлана Су'лоева. 
Бурные овацнн вызвал со
льный танец Ольги Сергаче- 
вой.

От всей души аплодиро
вали зрители Андрею Кру
гову за юмористический рас
сказ, солисту Валентину Ав
густиновичу. танцевальному 
номеру Анны Дунаевской н 
другим.

После концерта состоялся 
вечер отдыха.

С ответным визитом при
гласили в наш Дом культу
ры бабушкинских самодея
тельных артистов. Думаю, 
они ждать не заставят.

Т. ЛЕНИНСКАЯ, 
бухгалтер орса Тотем- 
скопо леспромхоза, ве
дущая концерта.

И «ожили» 
на сцене герои
Недавно па сцене район

ного Дома культуры «ожи
ли» герои рассказов извест
ною детского питателя Вик
тора Драгунского. Восемь 
пятиклассников на второй 
средней школы перевоплоти
лись в них. Я, как художе
ственный руководитель ДК, 
инсценировала рассказы пи
сателя «Пожар во флигеле 
иди Подвиг во льдах» и 
«Где это видано, где это слы
хано...», Ребята с удоволь
ствием работали над инсце
нировками и доставили ог
ромную радость малышам — 
третьеклассникам этой же 
школы в своим одноклассни
кам.

А инициаторами празд
ника творчества В. Драгун
ского были учителя школы 
М  2 я работники библиоте
ки района. Директор ЦБС 
Н. Н. Медведева рассказала 
о биография и ^творчестве 
Драгунского, я прочитала ре
бятам рассказы писателя, 
такие, как «Бы...» и другие. 
Но кульминацией праздника 
были, конечно, инсцениров
ки: ведь это очень интерес
но, когда «живые» герои 
рассказов любимого худож
ника вдруг пройдут со свои
ми характерами, горестями 
и радостями перед глазами 
детей. Школьники были 
очень довольны таким пра
здником.

С. БАРСУКОВА, 
художественный руко
водитель РДК,

ф Клуб молодой семьи-----------------
Вы идете в гости

□  Основное правило — не 
ходите без приглашения. Если 
вы не можете прийти или за
паздываете к условленному ча
су, предупреждайте об этом.

□  Мужчина на все виды 
встреч надевает белую сорочку 
с галстуком, соответствующим 
тону костюма (но не черным!) 
к  черного цвета ботинки. В лет
нее время к летнему костюму 
лучше надеть цветную обувь, 
но не сандалии.

□  Женщина пользуется зна
чительно большей свободой в 
выборе фасона одежды, матери
ала, цвета ткани. Основное пра
вило, которое нужно соблюдать 
при этом, —■ соответствие вре
мени и обстановке.

□  Приходя в гости, не надо 
стараться поздороваться за ру
ку с каждым из присутствую
щих — обязательно это только

для хозяина и хозяйки, деталь. 
НЫМ достаточно поклониться.

Q  Мужчина, здороваясь с 
женщиной, должен встать, сиять 
головной убор, уступить место. 
Женщина при знакомстве долж
на встать тоже, а здороваясь, 
привстать. Если знакомят муж
чину с женщиной, сначала на
зывают фамилию, имя и отчест
во мужчины. Если к вашему сы
ну пришли гости, то он должен 
представить их родителям, а не 
наоборот.

Q  Торцовые места за столок 
занимают хозяева: они должны 
хорошо просматривать стол и 
заботиться о гостях. Гостей рас
саживают вперемежку: мужчи
ны и женщины. Мужчина вы
двигает стул и пододвигает его 
своей спутнице. Только после 
того, как сядут все женщины, 
садятся мужчины.

Л Е Н И Н С К О Е  З Н А М Я

ПЕРВЫЙ АРХЕОЛОГ Т0ТЕМСК0Г0 КРАЯ
(Окончание.
Начало в М М  140, 146).
Н А КАРТЕ, составленной 

Н. А. Чсрницыным. от
мечено 58 археологических па
мятников, в научении и обна
ружении которых он непосред
ственно участвовал. Наряду с 
открытием первоначальных по
селений человека в Среднем 
Посухонъе наибольшее значе
ние в науке имеют также най
денные Николаем Александро
вичем средневековые могиль
ники финно-угорского народа, 
обитавшего в наших краях до 
заселения его славянами, а так
же п одновременно с ними.

Крестьянин Ф. П. Копытов 
из деревни Старове кая Пус
тошь решил строить новый дом. 
При копке ям для валунов 
фундамента вместе с землей 
начали Попадаться человечес
кие кости, а затем и «золотой 
барашек», приведший жителей 
деревни в изумление. Потом, 
правда, оказалось, что шумя
щая бубенчиками подвеска в 
форме стялтированного коня 
была сделана из бронзы, но в 
музей местного края сведения 
дошли именно о «золоте». Ве
спой следующего. 1924 года в 
деревню прибыл археологичес
кий кружок музея под руковод
ством Н. А. Черницыйа. Высо
кий холм, плавно поднимаю
щийся над рекой Еденьга, в 
старину использовался людьми 
для захоронения своих сороди
чей — это стало ясно после 
раскопок и обнаружения не
скольких погребений. Среди на
ходок, а некоторые из них и 
сегодня можно увидеть в соот
ветствующей экспозиции крае
ведческого музея, внимание 
тотемских археологов привлек
ли украшения в виде конько
вых подвесок, пряжек п зако
лок для одежды, браслетов и 
др. В то же лето впервые на 
Севере Черннцын произвел вы
резку погребения, которую на 
лошади доставили в музей.

В 1929 году Николай Алек
сандрович с сыном посетил ме
сто находок костей человека и

украшений у деревни Кудрин
ская на Вожбале. Больших рас
копок здесь Н. А. Черннцын 
не производил, так как могиль
ник был разрушен пашней (за
хоронения располагались не
глубоко) и талыми водами, по 
именно из Кудринского клад
бища XI -  XII веков происхо
дит одна из самых совершен
ных по форме коньковых под
весок с бубенчиками н витая 
шейная гривна — предмет ме
чтаний модниц восьмивековой 
давности.

П  О ОЦЕНКАМ современ-
I ■ ных ученых, могильники, 

раскопанные на берегах Едень- 
ги н Вожбала. принадлежали 
дославянскому населению То» 
томского края, известной по 
русским летописям чуди заво- 
лочекой, в этничном отношении 
родственной современным при-

Юбилей краеведа
балтийско-финским народам— 
эстонцам, вепсам, финнам. Мне
ния археологов, однако, расхо
дятся в отношении еще одного 
открытого Н. А. Чсрницыным 
захоронения. Речь пойдет о мо
гильнике. расположенном в са
мом центре теперь заброшенной 
деревни Марьинская на Сонду- 
ге. Впервые о нем стало изве
стно в 1923 году, а в августе 
следующего года членами ар
хеологического кружка музея 
местного края проведены '  его 
раскопки.

Древние могилы обнаружи
лись прямо на улице деревни, 
а некоторые и прямо под дома
ми. что вызвало немало пере
судов среди жителей небольшой 
Сондугской волости. Впрочем, 
многие из крестьян в свободное 
время с интересом принимали 
участие в работе археологов, 
помогая копать и просеивать 
землю в поисках находок. Все
общее внимание вызвали жен
ские украшения — бусы, пряж
ки, перстни с орнаментом, шу
мящие коньковые подвески. 
Хоронили в то время, как уда
лось выяснить, в деревянных

долбленых колодах. м щ Л  
сверху заваливали \ м с а п Э  
валунами Иногда повойв^Я 
предварительно заворачквив Л 
бересту.

1 1 ОСЛЕ раскопок Черввщв
11 на о Марьинском м олиЗ  

инке вспомнили в 70ч* годи. Л  
вновь в центре деревни. пр&3 
да. сильно опустевшей к тищЯ 
времени, заработали тпп|Д  
археологов. Руководитель Д  
копок, Н. В. Гусдвстоа. стД 
тал. что этот памятияи оамН 
лен также чудью заволочЗЯ 
а его повторные расковки 
твердили, что могильник а З  
ник в начале II тыс. ивиЯ 
эры. Несколько по-шюму оовд9 
слил Марьинские находки м  
рнк из Сыктывкара Л. Н. d  
ребцов. Сравнив их с и л т Д  
рем других средневековых а»1 
гилытков Севера, on пришел gl 
выводу, что населенна, ооД  
вившее захоронение на Meed 
вершины холма над р е в а  
Сойду га. было очень б л х м  
древне пермскому народу. т Д  
нам современных коми. Ъ п  
подтвердилось п р е д п ш я ш  
Н. А. Черннцына — он то м  
в свое время рискнул с р и м и  
Марьинский могильник с ы  
ходками из Предурадъя ■ сь| 
временной Кировской облаем 
где, по свидетельству а р т м  
гои, располагалась так м и в |  
емая Ананьинская археологи 
ческа я культура железного а »  
ка.

К заслугам Н. А. Чернпш Л  
необходимо отнести и кссдЯЯ 
ванне нм крупного русской 
средневекового’ селища а уст 
реки Старая Тотьма, возле д  
ревин Неклюдкха. В о а п м  
именно это поселение полови
ло начало нашему городу.

В заключение надо с п а д  
что имя этого замечать жвал 
краеведа до сих пор Be one 
чено подобающим образов. Би
ло бы хорошо назвать вм яв 
Николая Александров** Че- 
инцына одну из новых у ж  
Тотъмы.

А. КУЗНЕЦОВ,
д. Устье.

Физкультура и спорт 
Группы здоровья —  в деревне

В этом учебном году учите
лем физкультуры в Велико» 
дворскую восьми летнюю шко
лу пришел молодой, увлечен
ный спортом Г. В. Зайцев. За
метно стала меняться спортив
ная жизнь не только в школе, 
но и на селе. Геннадий Вален
тинович не ограничивает свою 
деятельность рамками школь
ной программы.

Допоздна светятся окна шко
лы. Идут занятия кружков, сек
ций. Мальчишки и девчонки, 
сменяя один вид деятельности

другим, не спешат разойтись по 
домам. Довольны дети, спокой
ны родителя. Молодежный пед
коллектив стремится внести 
свою лепту в организацию до
суга на селе.

Работа спортивного зала 
спланирована так, что он не 
бывает пустым. Днем проводят
ся уроки физкультуры, потом 
собирается группа продленного 
дня, шестилетки. А вечером по 
деревенским проулкам трусцой 
(уже спорт!) в спортзал спешат 
взрослые. И вот уже с ними

Геннадий Валентинович веде 
занятия группы здоровья.

С одной из участниц г д т  
оздоровительной физкудычрг 
мы встретились на ферме Ве
ликий Двор-2. Доярка, ню 
троих детей. Т. С. Тихоном 
очень серьезно и убедите»» 
нам рассказала, что такие за
нятия дают заряд бодрое* т 
целый трудовой день. В груп
пе занимаются не только дыр
ки. но к учителя, специалисте 
сельского хозяйства.

П. НОРНЕ 
наш код.

Р еш ет  
В, К. ДУРОВ.

ПоздравляемI
г. Тотьма, средняя школа № 2, 

МАРАКОВОН Г. А.
Уважаемая Галина Александ

ровна! Поздравляем Вас с днем 
рождения. Искренне благодарим 
за воспитание наших детей. 
Желаем оптимизма в жизни, 
удовлетворения в работе, здо
ровья Вам и Вашим близким.

Родителя учащихся 7 «б»
класса. • е й
Вожбал, д. Ивановская, 

ЗАВЬЯЛОВОЙ 
Алевтине Фадеевие.

Дорогая жена и мама! Позд
равляем с 50-летием! Желаем 
счастья, здоровья, бодрости, 
веселья.

Муж, дети.

д. Варницы, 
УДАЛЬЦОВОЙ

Маргарите Феодосъевпе.
Милая мамочка, бабушка! 

Поздравляем с 50-летием. Же
лаем радости, добра и душевно
го тепла, крепкого здоровья, 
долголетня.

Таня, Володя, внук Миша.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ п р е д .  
ПРИЯТИИ, ОРГАНИЗАЦИИ, СЕЛЬСКИХ 
СОВЕТОВ, ВСЕХ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА И РАИ. 
ОНА!

На территории города и района проложены 
подземные кабели к воздушные линии связи и 
радиофикации.

Для обеспечения нормальных условий экс
плуатации и исключения возможности повреж
дений линий связи установлены охранные зоны, 
проходящие в двух метрах от линий связи с 
каждой стороны; для кабелей связи при пере
ходе через судоходные н сплавные реки, озера, 
водохранилища и каналы — в виде участка вод. 
наго пространства на всей глубине и на рассто
янии 100 метров с каждой стороны; для назем, 
ных и подземных необслуживаемых усилитель
ных пунктов на кабельных линиях связи в 
виде замкнутого участка земли на расстоянии 
трех метров от объекта. На трассах подземных 
кабельных линий связи вне городской черты ус. 
танавливаютсл столбики.ориентиры. Границы
переходов через реки к водоемы отмечаются в 
местах выведения кабелей на берег сигнальны
ми знаками. В лесных массивах н зеленых на. 
сажденнях для воздушных линий связи и ра
диофикации созданы просеки шириной 4 метра, 
по два метра с каждой стороны. Там же, где 
высота насаждений превышает 4 метра, — ши- 
рнной 6 метров, по три метра с каждой стороны.

В пределах охранных зон н просек без пись

менного согласия ЭТУСа запрещается: осу
ществлять строительные, монтажные и взрыв, 
ные работы, земляные работы на глубину 0,3 
метра, производить работы, связанные с y en  
ройством скважин, шурфов; производить посад, 
ку деревьев: располагать полевые ствиы. содер
жать скот, устраивать водопои, складировать 
корма и удобрения: разводить костры и устраи
вать стрельбища: разрешать проезды и стоянки 
автомашин, тракторов и механизмов, провозить 
негабаритные грузы под проводами воздушных 
линий связи; устраивать причалы, производить 
погруз очно .  разгрузочные, дноуглубительные и 
землечерпальные работы, проходить с отданны
ми якорями, цепями, тралами, производить до
бычу рыбы.

Нарушение Правил охраны линий связи при
водит к повреждению кабельных линий , к  ухуд
шению обслуживания населения телефонной 
связью н радиовещанием, наносит ущерб народ, 
ному хозяйству.

К виновным, если их действия не влекут уго
ловной ответственности, могут быть применены 
административные меры: должностные лица 
подвергаются штрафу до 50 рублей, граждане— 
до 10 рублей.

Внимание! При обнаружении повреждений ли. 
кий связи просьбв немедленно сообщить в бли
жайшие исполкомы местных Советов, а также 
по телефонам 08 или 2-24-56.

Тотемскнй эксплуатационно, 
технический увел связи.

•  •  •
ВНИМАНИЮ

ПОКУПАТЕЛЕМ
Магазин уцененных мвфй 

Тотемского гороо производят 
продажу промышленных гов» 
ров в широком ассорпшши 
после сезонной уценки, иню 
денной на 15 декабря 1966 ге 
да.

Коллектив Тотемского рев 
тех предприятия lupixte
глубокое соболезнование Be 
шнякову Сергею Евгеньевич? 
по поводу смерти жены

ВЕШНЯКОВОЙ 
Юлии Васильевны

Выражаем глубокое се> 
Леонова пне Вешнякову Сер
гею Евгеньевичу по новы) 
безвременной смерти жевы

ВЕШНЯКОВОЙ 
Юлим Васильевны,

Жальцы демеч

Над номером работали:
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